

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL VIERNES 27 DE OCTUBRE DE 1809.

---

---

*S. Vicente Martir. Vigilia.*

---

---

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Paris 30 de agosto.*

El ministro de Estado fué creado duque de Bassano; el de los negocios extrangeros duque de Cadore; el de hacienda duque de Gaeta; el de la guerra duque de Veletri; el de justicia duque de Massa y Carrara; y el de Policia duque de Otranto.

NOTA. Todos estos son hombres que han hecho muchos servicios al tirano, quien se ha servido de ellos como lo hacia Robespierre del malvado Danthon; quiere decir que todos estos á quienes Bonaparte acaba de hacer duques son monstruos que se han manchado con todo género de atrocidades; y que, á mas de la impunidad han obtenido al premio de ducados. En Francia ahora los grandes puestos, las grandes dignidades, (que solo lo son para los que son dignos de ellas, y conferidas por poder legitimo) son comprados por grandes delitos, por crímenes atroces. El actual ministro de policia Fouchet, á quien vemos nombrar duque de Otranto, alcanzó este título á costa de la ruina de su patria; porque habiendo sido del mismo Club jacobino de que fué Bonaparte, á fuerza de intrigas, trayciones y atroces enredos, alcanzó por sí primeramente el que Bonaparte fuese electo primer Cónsul, y despues fué tambien el principal instrumento de su coronacion.

Nótese tambien que los tales nuevos títulos son todos de Italia, y ninguno de Austria ó de España, bien que de nada les serviria; pues un título, un empleo, ó qualquier honra es apreciable quando es estable ó permanente, está conferida por autoridad legitima é incontestable, y bien recibida y admitida de toda la nacion. Sino, son empleos y honores de farsa, supuestos é intrusos que de nada sirven. Tengan esto presente los ambiciosos de por acá, que por solo ser algo

*ó ser mas, se han vendido indignamente á los franceses. Para la nacion española y su vasto imperio en Europa é Indias, sus aliados &c. no solo no son nada, sino que son y serán para siempre los mas viles é infames de los hombres.*

Hablemos algo del estado del comercio en Francia; pero no hablaremos sino por la forma, porque en realidad no lo hay: todo él se limita á algunos negocios con el gobierno, á algunas especulaciones arriesgadas en el tráfico de las dos Indias, y al agio, principalmente de acciones de banco. El comercio interior está suspenso con motivo de la guerra, de las requisiciones de carruages, cabalgaduras y todo genero de animales que puedan servir para el transporte de víveres y de municiones á los exércitos: tambien contribuye á su estagnacion el mal estado de los caminos y los diferentes derechos impuestos á los viageros. Los géneros coloniales, á pesar de ser raros, han baxado últimamente por haber pocos que se hallen en estado de comprarlos. El azucar refinado se vende en la actualidad á cinco francos la libra y el comun y de inferior calidad á cincuenta y cinco sueldos. En algunos parages de viñedos para reemplazar este artículo hacen una especie de xarabe, haciendo hervir el mosto de la uva dulce, y este se vende hasta veinte sueldos la botella. La raiz de chicoria reemplaza al café, y la cáscara del castaño de Indias suple la quina &c. No hay que maravillarse de estos hechos, que son auténticos; el recuerdo del reynado de Robespierre hará sufrir con paciencia á los franceses, todo género de males, excepto una hambre absoluta. Aquellos que tienen aun algunos capitales los emplean, como se ha dicho, en los Montes-píos, autorizados por el gobierno en todas las grandes ciudades, y en ellos el dinero les reditua á lo menos un veinte por ciento. Toda otra especie de préstamo es desconocida. El descuento de letras se cifra á algunos convenios mutuos entre el corto número de capitalistas: en consecuencia es el interes muy baxo; por lo general no llega á 5 por 100.

*Otras noticias extrangeras.*

Cartas de Bassora recibidas en Inglaterra refieren una gran sublevacion en Georgia con el objeto de hacer independiente aquel pais. En el primer tumulto mataron los *insurgentes* varios comerciantes franceses y rusos, y despues se han unido con aquellos algunos cuerpos de tropas de Persia.

Posiciones de las tropas francesas y las de sus aliados en Alemania, segun las últimas noticias.

El cuerpo del duque de Auerstadt en Brun. = El del duque de Ragusa, en Krems. = El de Oudinot, en Spitz. = El del virey

de Italia, en Presburgo. = El de Macdonald, en Gratz. = Los Saxonos, hácia Presburgo. = Los Wurtembergueses, en las inmediaciones de Viena. = Los de Baden y Darmstadt, en los confines de Moravia. = La primera y segunda divisiones Bávaras, en el Tirol, y la tercera en Lintz. = La guardia imperial, entre Viena y Schonbrun.

Bertier, príncipe de Neufchatel, ha sido creado príncipe de Wagram: Massena, duque de Rivoli, príncipe de Esling: Davoust, duque de Auerstad, príncipe de Eckmugl. = El fin del buen señor y creador es irse atrayendo mas y mas á estos individuos.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Vich 14 de septiembre.*

Las noticias de Francia que se reciben de nuestra frontera escasean por la mucha vigilancia que guarda la policía infernal de aquel país: sin embargo se sabe que Bonaparte todos los dias pide mucha gente, pero se le remite poca, por la dificultad que hay de hacer entrar en sorteo los jóvenes que están sujetos á la conscripcion, y por la imposibilidad de custodiarlos hasta entregarlos en los ejércitos á que van destinados. Es verdad que despues que cae la suerte sobre los infelices se les guarda con todas las precauciones y se remiten aherrojados á los ejércitos con escolta de soldados de policía; pero gran parte de estos desgraciados encuentran siempre medios y ocasiones de escaparse para las montañas donde andan foragidos.

Toda la artillería del interior de la Francia se transporta á priesa para el Norte. Acaba de mandarse en todo el imperio frances baxo las penas mas severas y rigurosas que todos los particulares denuncien y entreguen á la policía quantas armas de qualquier especie tengan en sus casas.

Sábase tambien que á pesar de haber pena de muerte para quien los leyese, circulan la protesta pontificia y el breve de excomunion que S. S. fulminó contra Napoleon, usurpador del patrimonio de S. Pedro. El Senado ha mandado á los obispos franceses que no obedezcan al Papa; y todo esto se espera que contribuya á la revolucion que se prepara. En fin las gazetas francesas hace dias que nada hablan de Bonaparte ni de sus ejércitos del Norte, ni de sus batallas, con que antes tanto nos atronaban.

*Lérida 15 de septiembre.*

De Navarra con fecha del 9, avisan que por los movimien-

tos y frecuencia de los correos, se juzga que los enemigos tienen nuevas inquietudes; pues llamaron á Pamplona precipitadamente todas las partidas de la montaña de Roncal, sin que se sepa el motivo, ni tampoco por que recogen con grande afán mucho grano en la misma plaza. Ellos dicen que es para mantener un grande ejército que les viene de socorro; pero noticias averiguadas de Bayona nos aseguran que ni trazas hay por ahora de semejante cosa.

*Tarancon 19 de septiembre.*

Después de la gran pérdida que tuvieron los franceses con el ataque del Sr. Mendizabal en el *Puerto de Baños* se retiró Sebastiani con poca tropa de Guadalaxara para el Retiro; el cómico rey José, anda siempre en el camino de Toledo para Madrid y de Madrid para Toledo.

*Badajoz 23 de septiembre.*

El correo que se interceptó últimamente entre Maqueda y Santa Cruz, y fué conducido á nuestro ejército con dos húsares que le acompañaban, ha declarado que salió de Bayona el 27 del anterior, y que no vió en toda la carrera de Francia movimiento alguno de tropas con dirección á España: que solo en el mes de agosto han interceptado nuestras partidas nueve correos; por lo qual tratan los enemigos de destacar varias tropas para mantener abierta la comunicacion con Madrid. Asegura que á su salida de esta capital se creia generalmente que los ingleses habian conquistado á Nápoles. Las fuerzas del enemigo en España, segun la relacion del mismo correo, no pasan actualmente de 700 hombres. ●

*Coruña 27 de octubre.*

Anteayer con motivo del cumpleaños de la coronacion de nuestro augusto aliado Jorge III., rey del reyno unido de la Gran-Bretaña é Irlanda que ha llenado el 50 de su glorioso imperio, hubo en esta plaza y bahia repetidas salvas de artillería estando vistosamente engalanados los buques de guerra de ambas naciones que se hallan en ella, y siendo muy primorosa por la noche la iluminacion de una de las fragatas inglesas. Tambien la hubo en el teatro.

*Teatro.* Hoy se representa la ópera grande en dos actos, titulada *La Escuela de los zelosos*, dando fin con el bayle titulado *La Estatua movable*.

DE ORDEN SUPERIOR.

*En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.*